

**TEMEN A LA INSEGURIDAD EN MÉXICO**

# Guatemaltecos dejan de venir a trabajar

**ROXANA GONZÁLEZ**

## Autoridades de ese país señalan que los cruces legales por cuestión laboral van a la baja

El aumento de la violencia del crimen organizado por el dominio de la frontera sur ha inhibido la llegada de personas desde Guatemala para trabajar en el campo, la construcción y el sec-

tor de servicios en México.

Datos del Instituto Guatemalteco de Migración (IGM) muestran que, por primera vez en más de dos décadas, las solicitudes de tarjetas de visitantes

regionales, con las que miles de guatemaltecos entran a laborar de manera legal de este lado de la frontera, han caído 25 por ciento. Mientras en el primer semestre del año 2023 había una demanda de 350 mil documentos, en 2024 no llegaron a 100 mil y este año la cifra no supera los 87 mil 500.

“Tienen miedo de ser se-

cuestrados, de quedar en medio de un enfrentamiento o peor aún, de no regresar a Guatemala”, respondió vía correo electrónico la oficina del gobernador de San Marcos, Rolando López Crisóstomo, al confirmar a este diario la disminución del flujo de personas hacia México por los pasos fronterizos y aduaneros. **Pág. 4**



## FRONTERA CON GUATEMALA

# Inseguridad inhibe la llegada de trabajadores

REUTERS



Miembros de la Fuerza de Reacción Inmediata Pakal en un operativo en Ciudad Cuauhtémoc, en la frontera entre Chiapas y Guatemala

ROXANA GONZÁLEZ

**Los cruces legales por cuestiones laborales van a la baja debido a presencia del crimen organizado, reconocen autoridades chapines**

**E**l aumento de la violencia del crimen organizado por el dominio de la frontera sur ha inhibido la llegada de personas que todos los días cruzan desde Guatemala para trabajar en el campo, la construcción y el sector de servicios en México.

Datos del Instituto Guatemalteco de Migración. (IGM) confirman una fuerte reducción en el flujo de personas. Por ejemplo, en la delegación de Tecún Umán, una de las que más cruces fronterizos en general registra al día, en el

año 2023 se atendieron 180 mil 787, mientras que durante el año pasado fueron solo 50 mil 234, lo que representa una caída de 72.2 por ciento; y de enero al 15 de junio pasado, sólo se han gestionado 20 mil 482 salidas.

En otras regiones como Tecún Umán II, orientada al comercio con México y Centroamérica, se registraron 179 mil 264 trámites en 2023; pero en 2024 sólo se contabilizaron 19 mil 69, con una caída del 89.3 por ciento y en El Carmen, la reducción fue de 70.2 por ciento al pasar de 139 mil 849 salidas en el 2023 a 41 mil 657 en el 2024. Hasta el 15 de enero de este año, se habían gestionado 16 mil 548 salidas.

Además, por primera vez en más de dos décadas, las solicitudes de tarjetas de visitantes regionales con las que miles de guatemaltecos entran a laborar de manera legal de este lado de la frontera,

han caído 25 por ciento. Así mientras en el primer semestre del año 2023 había una demanda de 350 mil tarjetas, en 2024 no llegaron a cien mil y este año la cifra no supera las 87 mil 500.

Según el IGM, las personas tienen miedo de cruzar ante la violencia en estados como Chiapas, Tabasco y Campeche y prefieren quedarse a trabajar en su país, aunque ganen menos.

La oficina del gobernador de San Marcos, Rolando López Crisóstomo, confirmó a este diario la disminución del flujo de personas hacia México por los pasos fronterizos y aduaneros e incluso señaló que hace unos tres meses un grupo de

**El pasado 8 de junio, policías mexicanos cruzaron ilegalmente la frontera con Guatemala persiguiendo a delincuentes**

guatemaltecos no pudo asistir a un taller de serigrafía maya en el Museo de Tapachula porque se le exigió el pago de un impuesto ilegal.

"Tienen miedo de ser secuestrados, de quedar en medio de un enfrentamiento o peor aún, de no regresar a Guatemala", afirmó la oficina, vía correo electrónico.

En Chiapas, la violencia relacionada con los cárteles ha aumentado desde 2021, cuando, de acuerdo con las autoridades mexicanas, el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) incursionó en municipios fronterizos que antes eran bastiones del Cártel de Sinaloa. La disputa ha provocado el desplazamiento de más de 15 mil personas, que han regresado poco a poco a sus lugares de origen, y cientos de muertos y heridos.

Además, como *El Sol de México* informó en abril pasado, grupos del crimen organizado como el CJNG y el de Sinaloa cobran a los comerciantes que vienen a México por pasar mercancías y amenazan a contrabandistas guatemaltecos que trafican con alimentos como pollo, sardinas, carne de cerdo, frutas y verduras en la frontera sur.

Ante esta situación, el miércoles pasado, las autoridades de ambos países mantuvieron una reunión del Grupo de Alto Nivel de Seguridad (GANSEG), luego de que policías estatales de Chiapas ingresaron, el 8 de junio, sin autorización a territorio guatemalteco en la zona de La Mesilla, durante una persecución de presuntos sicarios. En el encuentro, se acordó realizar operativos conjuntos en la frontera en común, además de la utilización de drones y un perro robot para la vigilancia de la frontera.

"A diferencia de la frontera norte, donde Estados Unidos utiliza alta tecnología para combatir al crimen organizado, la frontera sur es una coladera de puntos ciegos que son aprovechados por los criminales para apoderarse de la región e imponer su ley", dijo Javier Urbano, especialista en migración y seguridad.

**JAVIER  
URBANO**  
ACADÉMICO

**"La frontera sur es una coladera de puntos ciegos que son aprovechados por los criminales para apoderarse de la región"**